
Comissão de Assuntos Económicos,                                                                                                      
Inovação e Desenvolvimento Regional 

 

 

CAEIDR/X4/112/JR  1 

X LEGISLATURA 
 ACTA Nº 112/X/4ª SL 

 
Aos vinte e dois dias do mês de Abril de 2009, pelas 09h00, reuniu a Comissão de Assuntos 

Económicos, Inovação e Desenvolvimento Regional (CAEIDR), na Sala 7 do Palácio de S. Bento, na 
presença dos Senhores Deputados constantes da folha de presenças que faz parte integrante desta acta. 

 
Havendo quórum para funcionamento e deliberação, nos termos do nº 5 do artigo 58º do Regimento 

da Assembleia, o Presidente da Comissão, Sr. Deputado Rui Vieira, iniciou os trabalhos, tendo como Ordem 
do Dia a Audição do Senhor Ministro da Agricultura, do Desenvolvimento Rural e das Pescas (Artº 
104, nº2 do Regimento da Assembleia da República).  

 
O Senhor Presidente Deputado Rui Vieira saudou o Senhor Ministro, os Senhores Secretários de 

Estado e todos os Senhores Deputados presentes, tendo de imediato dado a palavra ao Senhor Ministro 
para a intervenção inicial. 

 
O Senhor Ministro produziu uma intervenção genérica1 sobre o sector e sublinhou, nomeadamente, as 

verbas disponibilizadas para a agricultura, as medidas necessárias para evitar o abandono do mundo 
rural, o apoio aos jovens agricultores, a temática do PRODER. 

 
O Senhor Ministro relevou que o Governo antecipou medidas de apoio aos agricultores, antes que 

estes sejam afectados pela crise. (O Senhor Ministro entregou um dossier com documentação). 
 
O Senhor Deputado Carlos Poço referiu que o Governo já teve o tempo normal de uma legislatura, os 

seus objectivos para o sector já deveriam estar cumpridos, o que não aconteceu. Sublinhou ainda que a 
competitividade do sector decresceu, assim como o rendimento dos agricultores. Questionou ainda o 
senhor Ministro sobre o controlo das marcas “brancas” que tiveram um aumento muito acentuado, 
perguntando se a sua qualidade está garantida. 

 
O Senhor Deputado Miguel Ginestal referiu que o governo procurou que não se desperdiçassem 

rendimentos do QCA III, evitando gastar já verbas do PRODER. Quanto ao RURIS relevou centenas de 
candidaturas de Municípios e Juntas de Freguesia, nomeadamente, em caminhos rurais e projectos de 
electrificação. Quanto ao rendimento dos agricultores sublinhou que depois de debeladas as políticas dos 
governos do PSD, o rendimento dos agricultores cresceu. Foram definidas as fileiras estratégicas e a 
agricultura sairá valorizada. 

 
O Senhor Deputado Agostinho Lopes glosou o tema da “não crise na agricultura” questionando o 

Senhor Ministro sobre o que se passa no sector do leite, da cortiça, dos cereais, do azeite, a questão do 
nemátodo, a permanente subida dos factores de produção e o baixo preço a que os agricultores são 
obrigados a vender os seus produtos, isso não são sinais de crise na agricultura. Abordou também a 
temática dos fundos comunitários e da descoberta agora do Governo das zonas de montanha. Por último 
sublinhou que as Confederações dos agricultores afirmam que não estão a ser ouvidas na reprogramação 
do PRODER. 

 
O Senhor Deputado Abel Batista referiu que o leite, só este ano, já baixou 13 cêntimos, prevendo-se 

que ainda continue a baixar. Sublinhou que as ajudas anunciadas pelo senhor Ministro parece-lhe 
insuficientes e, ou se inverte esta situação, ou iremos ter graves convulsões no sector. A propósito do 
orçamento da Direcção Geral das Florestas que as verbas disponíveis não servem para financiar o 
Ministério, mas sim para ajudar os agricultores.  

 

                                                           
1
 A documentação distribuída faz parte do espólio da CAEIDR e pode ser consultada. 
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A Senhora Deputada Alda Macedo referiu que as estatísticas têm de ser lidas com cuidado. Sublinhou 
que na agricultura estamos a assistir à concentração da propriedade, referiu a dificuldade dos jovens 
agricultores no acesso à propriedade. O Governo umas vezes lembra-se das zonas rurais, outras vezes 
esquece-se delas. O rejuvenescimento do sector agrícola e dos agricultores é absolutamente necessário. 

 
Afirmou ainda que os terrenos agrícolas estão permanentemente ameaçados por outros interesses e 

que o governo nem sempre resolve este conflito da melhor forma. 
 
Houve ainda uma segunda ronda de intervenções, tendo usado da palavra o Senhor Ministro e os 

Senhores Secretários de Estado e os Senhores Deputados Carlos Poço, Horácio Antunes, Lúcio Ferreira, 
agostinho Lopes, Abel Baptista e Alda Macedo. 

 
A sessão foi gravada. 
   
Não havendo mais assuntos a tratar, o Senhor Presidente da CAEIDR, Deputado Rui Vieira, encerrou a 

reunião às 11h30, dela se tendo lavrado a presente acta, a qual, depois de lida e aprovada, será 

devidamente assinada.  

 
Palácio de São Bento, 21 de Abril de 2009. 

 
 
 

O PRESIDENTE DA COMISSÃO, 
 
 
 
 
 

Rui Vieira 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Nota: Acta aprovada na reunião de 2 de Junho de 2009.  
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Folha de Presenças 
 

Estavam presentes nesta reunião os seguintes Srs. Deputados: 
 
 

  Agostinho Lopes 
  Alda Macedo 
  Carlos Poço 
  David Martins 
  Hélder Amaral 
  Hortense Martins 
  Jorge Seguro Sanches 
  Lúcio Ferreira 
  Magda Borges 
  Miguel Ginestal 
  Rita Miguel 
  Rui Vieira 
  Carlos Lopes 
  Horácio Antunes 
  Jorge Almeida 
  Jorge Fão 
  Manuel José Rodrigues 

 
 
Faltaram os seguintes Senhores Deputados: 
 

 Afonso Candal 
 António Almeida Henriques 
 Francisco Madeira Lopes 
 Hugo Velosa 
 Maria Idalina Trindade 
 Mendes Bota 
 Pedro Nuno Santos 
 Rosário Águas 
 Ventura Leite 

 
 


